

# LA CROIX DU NORD

## EDITION DE ROUBAIX

XII<sup>e</sup> Année

Grande-Rue, 84



**CONDITIONS :**  
 Par la Poste : Croix du Nord, 1<sup>er</sup> mai, 1<sup>er</sup> trimestre, 14 fr. 50; 2<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 3<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 4<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; Annuel, 56 fr. 00; 5<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 6<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 7<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 8<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 9<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 10<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 11<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; 12<sup>e</sup> trimestre, 14 fr. 50; Total, 172 fr. 00. — Département des Postes : par la voie ordinaire. — Conditions spéciales aux Comités.

**PUBLICITE :**  
 Annonces : 0 fr. 20 la ligne.  
 Réclames : 0 fr. 25 la ligne.  
 Petites annonces : 1 fr. 00 la ligne.  
 Locales : 0 fr. 10 la ligne.  
 Les annonces sont reçues sur le bureau du journal.

**CHRISTUS VINCIT, REGNAT, IMPERAT**

**PETIT CALENDRIER**

Lune : pleine lune le 3; dernier quartier le 11.  
 BAROMETRE DU MERCREDI (3 h. du matin) : 765 mm (Hier 761). Temps pluvieux.  
 PARIS (1 h. mat.) : Tour Eiffel, Barom. 759, max. 14; min. 7. Temps beau.  
 Jeudi 2. — St Athanase. — Ador. Jolimetz, La Croix, St-Athanasie (Petites Soeurs des Pauvres).  
 Soleil : lever à h. 41, coucher 7 h. 14. — Lune : lever 6 h. 18 s., coucher 3 h. 56 m.

**Nos amis défunts :**  
 Douai. — M<sup>me</sup> Sylvain, née Henriette Davril, décédée le 28 avril, munie des Sacraments.  
 Funérailles le 1<sup>er</sup> mai.  
 Miséricordieux Dieu, donne-lui le repos éternel !

## LE GRAND FORMAT

Le Premier numéro de la Croix du Nord en GRAND FORMAT paraîtra vendredi prochain 3 mai, Premier Vendredi du mois, fête de l'Invention de la Sainte Croix.

Par suite de la transformation de notre journal, il n'y aura plus désormais de Croix du Nord seule, en petit format.

La Croix du Nord formera avec la Croix de Paris un seul journal à grand format, et aura chaque jour deux éditions : une de 4 pages, l'autre de 6 pages et quelquefois 8.

L'édition à 4 pages (2 pour la Croix de Paris et 2 pour le Nord) remplacera les deux Croix petit format.

L'édition à 6 pages, plus complète que la précédente, renfermera les matières de la Croix de Paris grand format plus trois pages consacrées aux nouvelles et aux choses du Nord.

Nous prions instamment les correspondants de nos Comités de répondre AUJOURD'HUI MEME (s'ils ne l'ont déjà fait) à la circulaire qu'ils ont reçue et de nous envoyer au plus tôt leur Bulletin de commande.

## TRANSFORMATION

Dans sa sécheresse administrative, la note ci-dessus annonce un événement capital dans l'histoire de notre journal.

C'est l'entrée de la Croix du Nord dans la grande presse régionale.

Sans rien changer aux conditions de vente et de propagande qui ont fait, Dieu aidant, son énorme succès, l'humble feuille d'aujourd'hui sera dans deux jours un grand journal réunissant, par une combinaison jusque-là inédite dans la presse, les deux avantages d'être à la fois un organe parisien et un organe essentiellement départemental.

Rien n'a été négligé pour entourer cette transformation de toutes les garanties de succès.

Poursuivant exclusivement un but naturel, n'ayant en vue que la gloire de Dieu, le bien des âmes et le salut de notre pays par son retour à la foi de nos pères qui l'ont fait si grand et si glorieux, nous avons voulu que notre résolution méritât tout d'abord dans la prière.

Que faire, en effet, pour Dieu sans l'aide de Dieu ?

C'est pourquoi nous demandâmes l'an dernier à tous nos lecteurs et amis de s'unir à nous dans une novaine à cette intention.

Les projets arrêtés, il faut songer aux ressources énormes qu'absorbent la construction nécessaire de nouveaux ateliers et la transformation complète du matériel.

Les ressources arrivèrent suffisamment, non point pour couvrir toutes les dépenses — il s'en faut de beaucoup — mais pour qu'il fût permis de se mettre à l'œuvre sans témérité et sans tenter Dieu.

Ne faut-il pas toujours dans les Œuvres faire la part de la Providence et de ceux qui sont ici-bas les dépositaires de ses biens et les instruments de sa bonté ?

Et parmi les amis convaincus de la Bonne Presse n'y en a-t-il point qui nous en voudraient d'être assez riches pour leur enlever le plaisir et le mérite d'apporter une pierre à la maison de la Croix ou une roue à ses machines ?

Qu'ils se rassurent : il y a de la marge. Leurs dons seront les bienvenus.

En les attendant, nous avons marché, pleins de foi en Dieu et de confiance en nos amis connus et inconnus.

Et aujourd'hui, si tout n'est point payé, tout est prêt.

Nouveau moteur et nouvelle presse rotative ne demandent qu'à tourner.

A nos vaillants porteurs, à nos zélés, aux braves Chevaliers de la Croix de leur donner de la besogne.

Il faut que cette transformation soit le point de départ d'une nouvelle propagande ardente, acharnée, conquérante.

N'est-ce pas le devoir capital des temps présents ?

La nécessité de l'apostolat par la presse ne nous est-elle pas indiquée par les efforts et les sacrifices inouïs que s'imposent nos adversaires pour propager le blasphème et le mensonge imprimés.

Dans toutes les gares de France arrivent quotidiennement par ballots énormes des feuilles où sont bafouées toutes les choses que nous aimons, où sont prodigués les appels à la révolte et aux haines sociales.

Par des millions d'organes la mauvaise presse s'en va jusque dans les hameaux les plus reculés tromper les âmes, égayer les esprits, corrompre les cœurs.

Comment notre pauvre pays résistera-t-il à cette gigantesque entreprise d'apostasie, si nous n'y opposons un égal effort de conservation et de conversion ?

C'est pour contribuer à cet effort, amis, que nous vous tendrons ce journal transformé et agrandi, fruit de sacrifices considérables et de multiple labeur.

A vous de vous faire apôtres avec lui et par lui.

Pour ce qui nous concerne, quoi qu'il arrive, nous aurons conscience d'avoir accompli notre devoir en ne reculant devant aucun effort et en n'étouffant aucune aide de notre foi.

Ce n'est pas sans une légère pointe de mélancolie que nous dirons adieu à cette « petite » Croix où, durant près de douze années déjà, nous avons combattu le bon combat.

Mais ce regret tout humain est largement consolé par la ferme espérance qu'en déployant plus grandes ses ailes, notre chère Croix n'en prendra qu'un essor plus puissant et n'en portera que plus loin et plus dru l'écho des tristesses et des joies, des sentiments et des pensées que nous continuerons de lui confier.

C'est cet espoir qu'en ce premier jour du

mois de Marie nous déposons aux pieds de Celle sous les auspices de laquelle ce journal a pris naissance et accompli toutes les étapes de ses providentiels et continus accroissements.

C.R.R.

## ÉCHOS

**NOMINATION ECCLÉSIASTIQUE**  
 M. Delille, curé de Saint-Martin, est transféré à Anneux.

**ROLE DES ASSISES**  
 Voici le rôle des assises, pour la session qui s'ouvrira lundi prochain 6 mai, sous la présidence de M. Lano, assisté de MM. de Montieu et Lefrançois, conseillers :

Lundi 6 mai. — Min. publ. : M. Bertrand, avocat-général. — 1<sup>er</sup> aff. : Vol qualifié. Pierre Van Pottelsbergh, 6 tén. Déf. : M<sup>re</sup> Gravel. — 2<sup>e</sup> aff. : Vol qualifié et complicité. Léon Destringuet et Adèle Crambet, veuve Destringuet, 3 tén. Déf. : M<sup>re</sup> A. d'Hooghe.

Mardi 7 mai. — Min. publ. M. Lacroix, subs. — 1<sup>er</sup> aff. : Tentative d'assassinat. Arthur Deval, 5 tén. Déf. : M<sup>re</sup> Poillon. — 2<sup>e</sup> aff. : Meurtres. Arthur Stievenard, 5 tén. Déf. : M<sup>re</sup> A. d'Hooghe.

Mercredi 8 mai. — Min. publ. M. Bertrand. — 1<sup>er</sup> aff. : Coups et blessures volontaires. Marie Vandembulcke, 5 tén. Déf. : M<sup>re</sup> L. Petit. — 2<sup>e</sup> aff. : Faux et abus de confiance à Lille. Georges Savary, 3 tén. Déf. : M<sup>re</sup> Bertaud.

Jeudi 9 mai. — Min. publ. : M. Lacroix, subst. — 1<sup>er</sup> aff. : Fabrication et émission de fausse monnaie. Théophile Van Hall; Auguste Lenglet; Alfred Vandendorpe; Amélie Meerschert, femme Van-Hall, 6 tén. Déf. : M<sup>re</sup> Lavoix, Semal, Delassus, Gheerbrant. — 2<sup>e</sup> aff. : Vol qualifié. Julien Debevoys, 3 tén. Déf. M<sup>re</sup> Degand.

Vendredi 10 mai. — Ministère public : M. Bertrand. — 1<sup>er</sup> aff. : Meurtres à Wasmes. Hector Derin, 7 tén. Déf. : M<sup>re</sup> Dubron. — 2<sup>e</sup> aff. : Meurtres et complicité. Albertine Lepine; Claire Perry, femme Hellaert; Victoria Delcourt, femme Delporte, 10 tén. Déf. : M<sup>re</sup> X. et A. d'Hooghe.

Samedi 11. — Min. publ. : M. Lacroix — 1<sup>er</sup> aff. : Meurtres. François Laurent, 4 tén. Déf. : M<sup>re</sup> Jardel. — 2<sup>e</sup> aff. : Meurtres. Charles Debyser, 3 tén. Déf. : M<sup>re</sup> Treifous. — 3<sup>e</sup> aff. : Meurtres. Henri Martinache, 8 tén. Déf. : M<sup>re</sup> Gheerbrant.

**MALADIES ÉPIZOOTIQUES**  
 Les maladies épizootiques causent actuellement de sérieuses inquiétudes aux herbergers de l'arrondissement d'Avesnes.

On cite des cas de fièvre aphteuse ou coquette à Bas-Lieu, Sémeries, Saint-Rémy-Chaussée, Felleries, Sains-du-Nord, Potelles, Beauraupaire, Boulogne, Douriers, Stroungt, Obrechies, etc.

Il est également signalé des cas de tuberculose à Ramousies, Hargnies, Warguicelle-Grand et des cas de charbon à Warguicelle-Petit et à Frasnoy.

**AUX ARÈNES DE ROUBAIX**  
 Le mauvais temps est venu contrarier la réouverture des Arènes de Roubaix et la pluie ayant rendu la piste impraticable les courses provinciales et landaises de taureaux qui devaient avoir lieu dimanche dernier ont été remises à dimanche prochain 5 mai. Mais, à quelque chose malheur est bon, car l'administration des Arènes disposant d'une semaine de plus pour les préparatifs tient à donner plus d'éclat encore à cette fête taureau-magique. C'est toujours le quadrille Bayart que nous pourrions applaudir dimanche prochain, mais un septième taureau sera ajouté pour être travaillé spécialement par l'incomparable toréador français Bayart qui exécutera le fameux et périlleux « cambias de rodillas » dont il a seul le secret. Ajoutons que les billets pris à l'avance resteront valables pour dimanche prochain. Les personnes qui avaient eu l'intention de se rendre aux Arènes roubaixiennes ne perdront rien pour avoir attendu.

**CONFÉRENCES HORTICOLLES**  
 M. Lorette, professeur d'horticulture à Wagnonville, fera des conférences pratiques d'horticulture, au compte du département, dans les villes suivantes : à Cambrai, le 4 mai; à Douai, le 10; à Dunkerque, le 2 juin; à Hazebrouck, le 16; à Quenoy, le 7 juillet; à Valenciennes, le 14.

**LE CONCOURS DE SAINT-OMER**  
 Un concours spécial de la race bovine flamande, entre les éleveurs des deux départements du Nord et du Pas-de-Calais, se

tiendra cette année à Saint-Omer les samedi 20 et dimanche 30 juin, sur le Marché aux Bestiaux.

Des affiches spéciales feront connaître les conditions d'admission au concours ainsi que le nombre et l'importance des prix à décerner dans chaque catégorie.

Le montant total des prix s'élève à onze mille cinq cents francs.

### LE PRÉ GRATUIT

On lit dans le Progrès du Nord d'hier que M. Bersez, député du Nord, vient d'adresser au ministre de l'Instruction publique une requête en faveur des bibliothèques universitaires.

Il demande le rétablissement du « prêt gratuit ».

## DÉPÊCHES DE LA NUIT

Suite aux dépêches de la « Croix de Paris »

Les élèves de l'école de Grignon sont tous rentrés dans la matinée d'hier; les cours ont repris au milieu de manifestations sympathiques pour les professeurs.

Le Conseil de l'ordre de l'école a décidé de ne recourir à aucune mesure disciplinaire.

### M. JONNART

Paris. — L'entretien qui a eu lieu sur le littoral méditerranéen, entre MM. Millebrand, Baudin et Jonnart, a roulé, dit la Liberté sur l'intention prêtée à M. Jonnart, d'abandonner le gouvernement général de l'Algérie.

Malgré l'assistance des deux ministres, ajoute le journal, le gouverneur-général a fait prévoir que le Gouvernement devait se préoccuper de l'éventualité prochaine de son remplacement.

M. Delcassé a été reçu par le Président de la République. Le ministre des affaires étrangères s'est entretenu longuement avec M. Loubet des résultats de son voyage à Saint-Pétersbourg.

### A MONTORAU-LES-MINES

Hier soir, les résultats du referendum parisien ont produit beaucoup d'impression sur l'attitude des grévistes de Montceau.

Deux assemblées d'ouvriers ont eu lieu à Montceau. Les membres du bureau syndical ont fait le résumé de l'entretien qu'ils ont eu avec le directeur de la Compagnie et devant le résultat négatif de cette démarche ils n'ont pas caché leurs préférences pour la continuation de la grève.

À la suite de leurs discours, les grévistes ont décidé de continuer la lutte à outrance.

La journée du 1<sup>er</sup> mai promet d'être assez mouvementée.

### COMPLÔT Nihiliste EN POLOGNE

Varsovie. — En dépit des soins apportés par les autorités russes pour faire le silence autour du complot nihiliste de Varsovie, il paraît certain qu'on est en présence d'un vaste complot englobant Varsovie et diverses parties de la Pologne russe.

Ce serait à Sielce, chez un ingénieur, que la police serait parvenue à découvrir ce complot à la suite de la découverte de papiers compromettants.

Les abords des régions ouvrières de Sielce, de Dombrowa et de Sosnowice seraient occupés par les Cosaques et l'état de siège serait proclamé dans ces régions.

Besançon. — La police a arrêté le caissier de la Société des Forges de Franche-Comté inculpé de détournements considérables. Le caissier, employé à la société depuis une trentaine d'années, jouissait de l'estime et de la confiance universelle; ce sont des spéculations de Bourse malheureuses qui l'ont perdu. Les administrateurs de la Société ont pris des mesures pour sauvegarder les intérêts des actionnaires.

Capetown. — Une dépêche d'Alhwal-North dit que la colonie Demolins est arrivée ici après un raid à travers le Sud-Est de l'Orange; elle arriva avec elle 30 Boers; 60.000 moutons, 6.000 têtes de bétail, 400 wagons et 300 chevaux.

Un commando de 800 Boers serait dans une position critique aux environs de Wolvesthoek.

Munich. — La Gazette Universelle annonce que la convention commerciale provisoire entre l'Allemagne et l'Angleterre sera probablement prolongée jusqu'au 1<sup>er</sup> mars 1902.